
12月11日，张艺谋执导的电影《金陵十三钗》在北京举行首映礼。这部广受关注的电影在
首映之前，公开的信息极其有限，这是在宣布启动《金陵十三钗》这部电影之后，张艺谋在国内
首次现身开聊这部电影。而奥斯卡金像奖得主克里斯蒂安·贝尔和电影中出演女一号“玉墨”
的新任“谋女郎”倪妮，也是现场的焦点，张艺谋在采访时，详细描述了为什么会选定他们来出
演电影中的角色。

如何寻找到克里斯蒂安·贝尔，并且说服他
来出演这部中国电影，成为一个备受关注的问
题，原来还有斯皮尔伯格的穿针引线。“斯皮尔
伯格是我的朋友，很早我就希望他能够帮助推
荐演员，很早就把英文剧本给他看了，当然他也
会保密，看完剧本他就和我讨论演员。最后我
们认为贝尔是最合适的人选，听说是他的时候，
我觉得好像有缘分。”

张艺谋所说的缘分，来自于贝尔当年曾经
来中国拍摄过斯皮尔伯格执导的《太阳帝国》，
并凭该片成为知名童星。“他小时候来上海拍
《太阳帝国》，像中国人的轮回。从中国人的角
度来说，是很有缘分。”

之后，他亲自去和贝尔接触，就被贝尔的用
功所打动了。“去美国见他，和他谈剧本。有个
细节我很感动，之前我们通电话，他问我要看什
么，我就给他推荐了一些英文书籍，去他家的时
候，就看见那些书全部在家里摊开，他正好在看
其中的一本。我当时很感动，当时大家还没签
约，还在谈，他已经在作准备了。从找到他，到
最后和他的合作，是一件很幸运的事情，是最好
的选择。”

贝尔接受张艺谋的邀请，则没有想太多，当
时斯皮尔伯格还让张艺谋带去了一封亲笔信，
贝尔说：“信上没有特别写什么内容，只是说，你
一定要出演这部电影。”

寻找倪妮：
培养两年终成“玉墨”

从北京奥运会开始之前的2007年，张艺谋和他
的工作人员们就开始广泛地征集演员，而选定倪妮
来出演玉墨，在张艺谋看来，“是这三四年间最重要
的事情之一”。因为本身可选择的范围不大，“希望
是南京本地人，你算算知名的演员中，南京籍的有
多少？要有熟练的英文，因为表演有需求。为什么
挑中倪妮，主要还是因为她很合适”。

张艺谋戏称，自己挑选“谋女郎”，“是一个
很科学的过程”。至于科学在哪里，他则不愿意
细说：“如果说出来，所有的导演可能都会这么
挑演员了。”他反复强调的是，自己有一个团队，
包括副导演在内，跟了自己很多年，他们相当清
楚自己喜欢用什么样的演员，在经过漫长的海
里捞针式的寻找之后，总算找出了电影中的玉

墨、书娟等所有的女孩。张艺谋表示：“作为导演，
就是要带领演员站在摄影机前，在那时，让她相信
自己就是那个角色，走进角色的内心世界。”

张艺谋对于倪妮本身的潜质也非常看好：“当
时的周冬雨，定下来是她之后，马上进组进行了拍
摄。而倪妮，我们定下她之后，培训了她很长时间，
大约有两年的时间，她一直在利用寒暑假时间来北
京，我们请老师给她上课。”

而倪妮本人，在一开始的时候，以为自己只是
备选，根本不知道自己最后会成功出演这部电影，
担当的还是女一号玉墨。她一口流利的英文来自于
平时的训练，她曾经一度想进外企当白领。拍摄时，
刚开始见到贝尔时，这位在电影中骄傲美丽的姑娘，却
很是忐忑：“以为他会很傲气啊，毕竟是奥斯卡金像奖
的得主。”结果，贝尔的随和让她一下子放松下来：“他
见到我笑容满面了，和剧组每个人都特别亲切地打招
呼。他知道我拍戏紧张，就会来逗我开心。他知道英
文不是我的母语，平时和我讨论剧本的时候，都会找一
些简单的词语来帮助我记忆。” 本报综合报道

群雄群雄 决战
A30

《金陵十三钗》首映 张艺谋详解如何“选角”
贝尔：从中国人的角度来说，是很有缘分
倪妮：定下她之后，培训了大约两年时间
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寻找贝尔：
斯皮尔伯格牵线


